

Una ruta por la Elda Andalusí

06/03/2022



El cronista de Elda, Gabriel Segura, impartiendo la primera de las rutas que conforman "Éldase una vez" | J.C.

Las rutas turísticas *Éldase una vez* han arrancado esta mañana desde la plaza de la Constitución con la primera sesión denominada "Elda Andalusí". El cronista de Elda, **Gabriel Segura**, es el encargado de dirigir cada recorrido por el pasado de Elda que se dividirá en cinco domingos consecutivos. Esta primera ruta organizada por la Concejalía de Turismo ha tenido muy buena acogida con cerca de una **treintena de participantes**.

La ruta, que ha arrancado en la plaza de la Constitución, ha ido moviéndose alrededor del centro histórico, ya que según los estudios arqueológicos es dónde debía estar situada la alquería, es decir, la aldea. El historiador y

arqueólogo ha desgranado cómo los musulmanes tenían sistema de regadío, vías de comunicación o una mezquita en Elda o **lyya**, como se denominaba en aquel momento.



Gabriel Segura mostrando la que será a vía de comunicación que había durante la época andalusí | J.C.

Como ha dicho el historiador **Gabriel Segura**, esta primera ruta **"es la más virtual de todas** debido a que apenas queda nada". En la actualidad no hay ningún lugar que se pueda visitar de aquella época de los andalusíes, sin embargo, "se conoce que estuvieron por estudios arqueológicos, históricos e urbanísticos". Para situar a los participantes en qué es la Elda Andalusí, Segura ha explicado que **"el nombre correcto para referirse a los musulmanes de la península ibérica es andalusí**, no árabes o moros".

"La lengua que se hablaba en 1609 era el árabe, además del valenciano y el castellano", ha destacado Segura. Además ha explicado que una de las razones por las que en Elda se dejó de hablar castellano "fue por la vía de la comunicación, ya que alrededor de 1680 se dejó de hablar valenciano-catalán. Y además este cambio de lengua no se impuso". La ruta ha pasado cerca del **castillo** situándolo "en el **siglo XIII, debido a los elementos almohades**", ha indicado Segura. Muchos castillos de la zona como el de Banyeres de Mariola, Novelda o Villena datan de estas fechas, y se

usaban para que en caso de ataque a la alquería pudieran resguardarse dentro.



La próxima sesión de "Éldase una vez" será el domingo 13 a las 10 horas | J.C.

El cronista de Elda ha destacado el **cementerio** localizado junto al Ayuntamiento, donde se construya la plaza de Arriba, pues demuestra la presencia de los andalusíes en la zona, "ya que la forma en la que estaban enterrados los cuerpos coincidía con el rito musulmán". La ruta ha finalizado a las puertas de la Iglesia de Santa Ana donde se ha hablado de las dos posibles mezquitas que hubieron en Iyya. **"La mezquita mayor estuvo situada en el solar que hoy ocupa Santa Ana.** Además está situada en lo que sería el borde de la alquería, con la entrada de agua de Santa Bárbara y al lado de la vía de comunicación" ha explicado Segura.

Elda tiene **cuatro citas más con el pasado de Elda**, la próxima ruta tendrá el nombre de **Éldase una vez: Elda Murada y se** llevará a cabo el domingo **13 de marzo a las 10 horas**, partirá de la plaza de la Constitución. La inscripción se puede hacer a partir de mañana en la Tourist Info, situada en la calle Nueva, o llamando al 966 98 03 00.